

PRÉFACE

L'objet du présent guide est de traiter en un même document les principaux événements qui, au cours de l'année écoulée, ont influé sur la paix et la sécurité et d'exposer les politiques canadiennes en la matière. Ce guide peut certes s'avérer utile dans la mesure où il constitue une récapitulation de ces événements et politiques analysés d'un point de vue canadien, mais le lecteur lui-même devra tirer ses propres conclusions, s'il veut porter un jugement quelconque sur les réactions du Canada face aux nombreux défis brièvement évoqués ici. Toutefois, on peut envisager de donner au lecteur intéressé quelques lignes directrices dont il pourra s'inspirer dans sa réflexion critique.

Premièrement, au chapitre des définitions et priorités, nous avons choisi d'aborder dans une même rubrique les thèmes de "la limitation des armements" et du "désarmement", puisqu'il s'agit dans les deux cas d'armements (en réduire le nombre ou en limiter l'usage), même si à strictement parler, l'objectif ultime du désarmement est l'abolition totale des armements. Mais à moins que l'un ou l'autre processus (ou les deux) contribue à éviter la guerre, ils favorisent peu le renforcement de la paix et de la sécurité qui, en fin de compte, est le véritable objectif des efforts déployés en vue de réduire les armements et d'en limiter l'usage. Le terme "défense" est utilisé ici essentiellement pour désigner les moyens militaires que le Canada emploie aux fins de la dissuasion ou pour protéger sa souveraineté, même si l'OTAN constitue une alliance autant politique que militaire et si la notion de "maintien de la paix" aille au-delà de l'usage de la force armée. Enfin, l'expression "solution des conflits" est employée ici dans son sens diplomatique, même si les conflits analysés dans ce guide se sont, dans la majorité des cas, caractérisés par un recours à la force armée. On peut penser que ce sujet devrait avoir priorité sur les autres, dans la mesure où, s'il n'y avait aucun conflit, les armements ou la défense n'auraient guère de raison d'être. Toutefois, un affrontement potentiel entre les États-Unis et l'URSS, constitue à l'heure actuelle la pire perspective, et ce sujet a été abordé essentiellement dans la rubrique